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НА ПУТИ ПЕРЕСТРОЙКИ
ПОДГОТОВКЕ СПЕЦИАЛИСТОВ —КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД

ГР А Н Д И О ЗН А  работа 
X X V II съ езда . О бсуж дены  
задачи и проблем ы , встав
шие перед советским  об
щ еством на соврем енном , 
исклю чительно слож ном и 
ответственном отр езке  Вре
мени, который во м ногом —  
как во внутреннем , так и в 
м еж дунар одном  плане —  
им еет переломны й харак
тер . С  позиций требований 
съезда  к высшей ш коле мы 
долж ны  во всех стр уктур 
ных подр азделениях инсти
тута дать критическую  
оценку своей деятельности 
в истекш ей пятилетке , на
метить действенны е меры 
к ее улучш ению . П остав
ленную  задачу — готовить 
специалистов, сочетаю щ их 
высокую  проф ессиональ
ную подготовку , идейно
политическую  зр елость , на
выки организаторской , уп
равленческой^ деятельности 
— следует рассматривать и 
как своеобразную  модель 
личности инж енера.

Решать эту  задачу м ож 
но только на пути укр еп
ления органического един
ства образовательны х и 
воспитательных функций 
высшей школы .

С ле д ует сказать , что хо
тя институт и выполнил 
пятилетний • план подготов
ки специалистов (выпустил 
12384 инж енера), проделал 
значительную  работу по 
повышению качества обу
чения и соверш енствова
нию коммунистического 
воспитания м олодеж и (не 
случайно абсолю тная усп е
ваемость за эти годы  по
высилась с 92,4 до 95,5 
процента, а качество уче

бы —  с 35,1 до 42,9 про
цента), каждый ком м унист, 
каждый преподаватель д ол
жен хорош о видеть нере
ш енные проблемы , пути 
устранения недостатков.

Только в 1985 году из 
ТПИ отчислено 1247 чело
век. Низка сохранность 
контингента студентов , осо
бенно на М С Ф  (60 процен
тов), Э Э Ф  (63 процента). 
Только 80 процентов вы
пускников прош лого года 
своевременно ярились на 
места распределения.
Причем особенно низкая 
явка м олоды х специалис
тов каф ед р  светотехники и 
источников света , техноло
гии силикатов, парогенера- 
торостроения.

П еречисленны е примеры 
говорят преж де всего о 
серьезны х пробелах в вос
питательной работе , про
водимой на проф илирую 
щих каф ед р ах . С туденты  
не приучены работать си
стем атически . Низка их 
учебная дисциплина. Не 
случайно к началу зимней 
сессии только 70 процен
тов студентов имели все 
зачеты . Не задаю т необхо
дим ого настроя в группах 
студенты -активисты , ком 
м унисты . В ТПИ сейчас р аз
верты вается движ ение за 
коллективную  ответствен
ность студентов за р е зуль
таты учебной деятельности .

О днако разверты вается оно 
м едленно . К настоящ ем у 
времени такие договоры  с 
администрацией заключили 
только 76 групп. О собенно 
плохо дело  движ ется на 
Э Ф Ф  и А В ТФ .

Н ельзя признать норма
льным , что более 5 про
центов студентов не полу
чают зачеты по О ПП.

Тр ебует значительного 
улучш ения деятельность 
каф едр  общ ественны х на
ук. Н еобходим о повышать 
интерес студентов к изуче
нию социально-экономичес
ких дисциплин, развивать у 
них навыки и потребности 
глубокого  сам остоятельно
го изучения произведений 
основополож ников научно
го ком м унизм а, партийных 
докум ентов .

Нам необходим о добить
ся , чтобы во всех ф ун д а
м ентальных и прикладных 
учебных дисциплинах рас
крывались м етодологичес
кие принципы развития на
ук , форм ировался у с ту 
дентов диалектический м е
тод познания.

Тр ебуется значительно 
повысить эф ф ективность 
внеучебной воспитательной 
работы . Н еоднократно под
вергалась критике в обла
стной печати работа Д К 
ТПИ. За последние 5 лет 
здесь сменилось 3 дир ек
тора. Ком итет ВЛ КСМ , сту 

денческий профсою зный 
комитет уделяю т Д К  явно 
недостаточно внимания. 
Ф акультеты  стрем ятся про
водить воспитательную  ра
боту со студентам и во вне- 
учебное время по облег
ченной програм ме —  с о г
раниченным контингентом , 
келейно, лишь в Ц О П РА Х 
и в клубах по интересам .

Тревож ит обстановка в 
общ еж итиях на Пирогова, 
18, Кирова, 56-6, геолого
разведочного , Кирова, 2, 
электроф изического  ф а 
культетов. В общ еж итиях 
у геологов грязно , не вы
держ ивает никакой крити
ки сохранность социалисти
ческой собственности .

Ректорат, партийный ко
митет в срок до 1 апреля 
1986 г. разработаю т ком п
лексный план мероприятий 
института по реализации 
решений X X V II съезда 
КП С С . В нем, в частности, 
б удет обращ ено самое 
серьезное внимание на м е
ры по повышению качест
ва профессиональной под
готовки инж енерных кад
ров, соверш енствованию  
ком м унистического  воспи
тания, развитию  социаль
но-политической активно
сти молодеж и .

Л. КИСЕЛЕВ, 
заместитель секретаря 

партийного комитета по 
идеологической работе.

ЖИТЬ И ТРУДИТЬСЯ 
П 0 - Н 0 В 0 И У

НА XXVII съезде КПСС было подчеркнуто, что 
всенародное обсуждение новой редакции Про
граммы КПСС имело поистине всенародный ха
рактер. Это помогло каждому задуматься над 
тем, что он лично может сделать для своей 
страны, чтобы приблизить коммунистическое 
завтра.

Дальнейшее социально-экономическое разви
тие требует ускорения научно-технического про
гресса, и нам, советским ученым, необходимо 
мобилизовать все наши резервы, чтобы как мож
но быстрее и лучше решить поставленные съез
дом задачи.

Ученые-политехники примут самое активное 
участие в реализации крупных комплексных про
грамм, в создании приборов и аппаратуры на 
уровне мировых стандартов, в работах по авто
матизации предприятий Томской области.

Предстоит большая работа и по перестройке 
системы подготовки специалистов для народного 
хозяйства страны. Г. СИПАЙЛОВ,

профессор,’ заведующий кафедрой 
электрических машин и аппаратов,

заслуженный деятель науки и техники.***
ЭТО — наш съезд. Как и все советские рабо

чие, я приветствую и одобряю все его решения. 
Ветер новизны пронизывает сейчас всю нашу 
жизнь. В докладе Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева особо подчеркивалась 
важность нынешнего переломного момента вре
мени. «Продвижение вперед станет тем быстрее, 
чем выше будет дисциплина и организованность, 
ответственность каждого за порученную работу, 
за ее результаты».

Я думаю, гарантией этих слов станет рабочая 
гордость всех тружеников нашего многонацио
нального государства.

Нам, коммунистам, надо активнее бороться с 
расхлябанностью, тунеядством, уравниловкой. 
Оглянуться вокруг себя в своем коллективе и 
дать бой всему, что мешает жить и трудиться 
по-новому. П. ДЫЛЕВСКИЙ,

рабочий механических мастерских. * **
ПАРТИЙНЫЙ съезд — всегда событие, и не 

только в жизни страны, партии, но и в судьбе 
каждого человека, особенно молодого, потому 
что его решения — это ориентир, программа 
жизнедеятельности молодежи.

Кому, как не нам, будущим инженерам, ре
шать трудные проблемы на грани третьего ты
сячелетия! Для этого нужны не только трудолю
бие и энергия, но и широкая образованность.

Для студента главное дело — отличные знания. 
Тройка — брак, и такому явлению, как плохая 
учеба, не должно быть места в нашем институ
те. Это и передний край комсомольской работы. 
На съезде говорилось, что она должна носить 
поисковый характер. Партийный съезд дал но
вый импульс этой работе. Ю. КАЛАШНОВА,

студентка АВТФ.

РАССКАЗЫ О КОММУНИСТАХ

НИ ДНЯ БЕЗ СТУДЕНТОВС дипломом 
ТПИ

В ДНИ работы 
съезда среди^делегатов 
немало тех, кто окон- 

, чил Томский политех
нический институт. 
Министр угольной про- 

.j мышленности М. И. 
j Щадов, министр хими

ческой промышленно
сти В. В. Листов, ди
ректора горных пред
приятий В. Я. Оплан- 
чук, С. П. Куржей, 
председатель президиу
ма Уральского научно
го центра АН СССР 

’Г. А. Месяц; первые 
секретари областных 
комитетов партии; Ир
кутского — В. И. Сит
ников, тюменского — 
Г. П. Вогомяков, туль
ского — Ю. И. Лит- 
винцев, алтайского
крайкома КПСС — 
Ф. В. Попов, секрета
ри Томского и Кеме
ровского горкомов 
КПСС В. М. Кетов и 
В. И. Овденко.

И. ЛОЗОВСКИЙ, 
старший научный 

сотрудник ТПИ.

БОЛЕЕ двадцати лет 
учит студентов ТПИ 
французскому языку Та
мара Александровна
Кольцова. Столько же лет 
она в партии. Рядом 
всегда студенты: что-то
обсуждают, советуются, 
делятся, придумывают. 
Два года подряд она яв
ляется победителем соц
соревнования.

— Тамара Александро
вна, скажите, что глав
ное в вашей работе?

— Мои студенты. Пом
ню их всех с самых пер
вых дней работы в ТПИ. 
Счастлива, что и они ме
ня не забывают. Вот по
смотрите,: письма, фото
графии от Гали Банке- 
вич. Училась у меня в 
1972 году. У нее семья, 
ребенок. Сама уже пре
подает в техникуме, а 
французский" язык не 
забывает да еще англий
ский выучила самосто
ятельно. Часто пишет пи
сьма, делится своими 
планами, мыслями. Всту
пила в партию. Получаю 
письма из Сургута, Ниж
невартовска, Барнаула, 
Усть-Каменогорска, Вол
годонска, Ачинска, Про
копьевска.

— Часто приходится 
слышать, что сейчас сту

денты не те, что раньше, 
и отношения у них с 
преподавателями более 
прохладные. А что вы 
думаете по этому поводу?

— Студенты стали сло
жнее. Они не так легко 
идут на контакт с пре
подавателем. В психоло
гической литературе их 
характеризуют как инт
раверты (малокоммуни
кабельные). И тем при
ятнее по-прежнему нахо
дить в почтовом ящике 
весточки от них. Второй 
год получаю письма от 
Игоря Сашенко (ТЭФ). 
Помню его трудным, да
же конфликтным перво
курсником. Но всегда 
привлекала его неорди
нарность. Однажды он 
всех приятно удивил: 
подготовил стихотворный 
перевод песни Жана 
Ферра «Ветер свободы». 
С этого момента, пожа
луй, и началось наше 
духовное общение с ним.

— Известно, что иност
ранный язык — один из 
самых трудоемких пред
метов в вузе. Этим до 
определенной степени 
объясняется нерадивость,

плохие оценки в сессию. 
Как вам удается в такой 
ситуации привлечь сту
дентов, вызвать у них 
интерес к языку?

Стараюсь понять ха
рактер каждого, причину 
трудностей в обучении и 
вовремя помочь. Особен
но это. важно для перво
курсников. Пытаюсь и 
словом, и делом убедить 
в этом ребят. Давно 
заметила, что студенты

очень ценят доброе сло
во, участие, а иногда и 
справедливый упрек. Ни
когда не жалею для них 
времени. Звонок для нас 
часто не конец занятия 
— беседуем, спорим. 
Именно эти минуты на 
годы определяют наши 
отношения. Конфликты, 
грубость, изворотливость, 
неискренность в такой 
атмосфере не прижива
ются.

— Как вы считаете, 
идентичны ли понятия 
«стаж» и «педагогическое 
мастерство»?

— Нет и нет. Для себя 
лично давно считаю пра
вилом: учить имею право 
до тех пор, пока учусь 
сама.

— Тамара Александро
вна, чем вы лично как 
коммунист встречаете 
XXVII съезд КПСС?

— Постараюсь закон
чить свое исследование 
по педагогике высшей 
школы.

Беседовала Д. Грациа- 
нова.



а «ЗА КАДРЫ» 28 февраля 1986 года

25 февраля состоял
ся слет победителей со
циалистического сорев
нования среди комсо
мольских организаций 
института, посвященно
го XXVII -  съезду 
КПСС.

ческого прогресса. Оп
ределенные задачи 
ставятся и перед вами 
— будущими инжене
рами, и перед нами — 
преподавателями. Ведь 
вы завтра придете на 
смену специалистам в 
заводские цеха, кон
структорские бюро и 
вычислительные цент
ры. Знания, которые 
вы сегодня получаете, 
и умение применить их 
на деле, будут во мно
гом определять эконо
мический потенциал 
страны».

Качество знаний сту
дентов — оценка рабо
ты всего института. 
На лучшем по итогам 
соцсоревнования фа
культете— АВТФ учат
ся 200 отличников.
Большинство студентов 
показывают на экзаме
нах прочные знания и 
тон задают комсомоль
цы-активисты. Бюро 
ВЛКСМ (возглавляет

его Д. Стогнушко) в 
своей работе взаимо
действует с деканатом, 
партбюро факультета, 
поэтому в делах не бы
вает непонимания. Сту-

первым в области при
знан ССО АВТФ «Аэ
лита».

Дружным привет
ствием «Всем, кто тру
дится успешно, добива
ется побед» начинает 
овой рапорт съезду 
геологоразведочный фа
культет.

С приходом на ГРФ 
нового секретаря ком
сомольского бюро ра
бота налаживается.
Особое внимание гео
логам приходится уде
лять профилактике 
правонарушений, кото
рых здесь еще немало.
И на факультете заня
та твердая позиция, 
каждое дело подробно 
рассматривается, нака
зания самые строгие.
По традиции сильны 
геологи в спорте. Фа
культет — победитель 
летней и зимней спар
такиады. А группа

2330 названа сильней: 
шей спортивной груп
пой города.

«Еще в работах о 
государстве В. И. Ле
нин определял, что(

только в соцсоревнова
нии человек может 
проявить, свои шоес(б- 
ности, свою индивиду
альность», '— говорят 
члены делегации хими
ке - т е хнрлогичеекого 
факультета.

На этом факультете 
бережно относятся к 
студенческому дому. В 
общеинститутском кон
курсе общежитие на 
Усова, 13-а, заняло 
первое место. Но у 
студентов ХТФ не ста
бильна учеба.

Огромная зачетная 
книжка в руках деле
гатов теплоэнергетиче
ского факультета вы
звала оживление. На 
ее страницах — рас
сказ о жизни факуль
тета

ТЭФ известен свои
ми добрыми традиция
ми. Студенты стали 
инициаторами в тру
довой вахте «XXVII 
съезду КПСС — 27 
ударных недель». На 
субботниках большин
ство групп трудились 
только на «отлично». 
Умеют тэфовцы и от
дыхать. Полные импро
визации, остроумия.

юмора шуточные вече
ра «Шарабум» — но
вая форма проведения 
свободного времени, 
где каждый мажет 
стать участником —на

ходит поклонников и 
на других факульте
тах. За последнее вре
мя на ТЭФ заметно 
улучшилась спортивная 
работа. Футболисты и 
баскетболисты подня
лись на верхнюю сту
пеньку пьедестала. -А 
в будущем спсртсмены- 
трфовцы собираются 
пройти многие гектары 
спортивных полей и 
площадок, проплыть 
мили по дорожкам бас
сейна.

Делегаты слета го
ворили о работе в 
строительных отрядах, 
о трудовых буднях, 
комсомольских делах, 
заостряли внимание на 
недостатках. Все еще 
низким остается каче
ство учебы. Только 
третья часть политех
ников учится без тро
ек, хотя есть положи
тельные примеры на 

'Ф Т Ф  и АВТФ,-где бо
лее половины студен
тов имеют хорошие и 
отличные оценки. Сла
бо использует комсо
мол ТПИ свои резервы 
в деле укрепления тру
довой дисциплины. Се
годня на одного сту
дента института прихо

дится 12 часов пропус
к у  занятий без уважи
тельной причины.

Эти и другие проб
лемы стоят перед ком
сомолией ТПИ и ре
шать их предстоит, не 
откладывая на завтра. 
Видеть свои недостат
ки — только часть де
ла. Исправлять их — 
вот цель. К ней нужно 
стремиться.

М. КРЕЧМЕР.
НА СНИМКАХ: ра 

порт зачитывает ленин
ский стипендиат
А. Рыжков. Переходя
щее знамя комсомоль
ской организации ТПИ 
вручается заместителю 
секретаря комитета 
комсомола АВТФ
И. Медведеву. В пере
рыве слета.

Фото Ю. Новикова, 
В. Цымбалова.

Н А Й Т И  С В О Й
подход
В ЭТОМ учебном 

году в системе полити
ческого образования 
широко изучаются 
предсъездовские мате
риалы. Я являюсь про
пагандистом экономи
ческих знаний как в 
высшем звене полит
учебы (в университете 
марксизма-ленинизма), 
так и в низшем (в 
школе коммунистиче
ского труда экспери
ментально - производ
ственных мастерских 
ТПИ).

В университете 
марксизма - ленинизма 
повышают свой поли
тический уровень в ос
новном люди с выс
шим образованием, По
литически грамотные. 
Слушатели универси
тета марксизма-лени
низма к занятиям при
ходят подготовленны
ми и поэтому проявля
ют большую актив
ность. Задача пропа
гандиста в этой ауди
тории заключается в 
том, чтобы направить 
выступления слушате
лей в нужное русло.

По другому склады
вается работа в школе 
коммуиистич е‘с к о г о 
труда ЭПМ Основной 
состав слушателей 
здесь — рабочие, не 
имеющие специальной 
политической подготов
ки. В этих условиях 
роль пропагандиста не
сколько меняется. В 
доступной форме я 
рассказываю слушате
лям о сложных проб
лемах экономического 
развития нашей стра
ны в 80-е годы и в 
перспективе. Большой 
интерес рабочих вызы
вают вопросы реализа
ции Продовольствен
ной программы, борьбы 
с пьянством и алкого
лизмом, экономии ре
сурсов и другие.

Изучая экономиче
скую политику партии, 
слушатели стремятся 
найти резервы повыше
ния производительно
сти труда на каждом 
рабочем месте.

В ближайшие меся
цы в школе коммуни
стического труда эк
спериментально- произ
водственных мастер
ских рабочие будут 
знакомиться с материа
лами XXVII съезда 
КПСС.

Л. ЗЕМЦОВА.

В приветственном 
слове делегатам слета 
начальник учебно-мето
дического управления 
В. Н. Чудинов сказал: 
«Последний год один
надцатой пятилетки на
метил новые пути ус
корения научно-техни-

СЛЕТ: НАСТРОЙ НА ДЕЛА
денты этого факульте
та не только хорошо 
учатся, но отлично тру
дятся и интересно от
дыхают. За прошед
ший трудовой семестр

В У З -Ш К О Л А  ТВО РЧ ЕСТВА
В ПРОЕКТЕ Основных 

направлений экономиче
ского и социального раз
вития СССР на двенад
цатую пятилетку и на 
период до 2000 года ска
зано: «Принять меры к 
значительному улучше
нию использования науч
ного потенциала высшей 
школы, существенно рас
ширить объем проводи
мых научных исследова
ний и разработок, до
биться резкого повыше
ния их народнохозяйст
венной отдачи». Что оз
начает народнохозяйст
венная отдача примени
тельно к вузовским КЙ- 
федрам общественных 
наук? И в каком напра
влении следует расши
рять объем научных ис
следований?

Прежде всего, необхо
димо добиться, чтобы 
серьезной научной рабо
той занимался каждый 
препЬдаватель, независи
мо от степени, звания и 
должности. В этом нап
равлении за последние 
пять лет на кафедрах

общественных наук была 
проведена значительная 
работа. О научных успе
хах говорят защиты кан
дидатских и докторских 
диссертаций, публикации 
монографий и Журналь
ных статей. Вместе с 
тем, здесь есть и нема
лые трудности, посколь
ку среди ряда преподава
телей не изжиты до сих 
пор представления, что 
можно быть хорошим 
педагогом,. не занимаясь 
серьезной научной рабо
той. Это явное заблуж-- 
дение! Творческие спо
собности специалиста мо
жет сформировать толь
ко творческий препода
ватель, который сам ак
тивно работает в науке. 
Воспитать творца может 
только творец. На это 
обращали внимание вы
дающиеся ученые, рабо

тавшие в вузе. Так, ве
ликий химик и педагог 
Д. И. Менделеев отме
чал: «Не тот профессор 
должен получать высшее 
правительственное одоб
рение, который блюдет 
законы и только сообща
ет юношеству признан
ные истины, а тот, кото
рый сверх того личным 
примером дает образцы 
того, для чего назнача
ются высшие учебные за
ведения, т. е. который 
наиболее вносит в науку 
самостоятельного, ново
го».

Кроме того, вузовская 
наука (и в этом ее осо
бенность) должна быть 
тесно, органически свя
зана с процессом обуче
ния и воспитания сту
дентов. Исследования в 
конечном счете необходи
мо ориентировать на те

хнологию подготовки спе
циалистов высшей квали
фикации. Научные раз
работки в вузе должны 
носить методически на
правленный характер, с 
другой стороны — мето
дический материал надо 
насыщать. результатами 
научного исследования.
Что же мы наблюдаем 
на самом деле? На кафе
драх общественных наук 
укоренилось разделение 
(доходящее до противо
положности) научной и 
методической работы. 
Кстати, это нашло отоб
ражение в показателях 
по соцсоревнованию ме
жду кафедрами общест
венных наук. -Это приве
ло к тому, что научные 
исследования оторваны 
от реальной жизни, пре
жде всего вузовской, а 
методические рекоменда

ции проводятся на уров
не здравого смысла. Не
обходимо слияние науч
ного и методического в 
одно, органическое целое. 
От этого выиграет и на
ука, и процесс обучения 
и воспитания студенчес
кой молодежи. Яркое то
му подтверждение — наун- 
но-педагогическая дея
тельность Д. И. Менде
леева. Будучи профессо
ром Петербургского уни
верситета Менделеев ис
кал, каким способом лег
че объяснить студентам 
свойства элементов, что
бы эти свойства могли 
восприниматься по оп
ределенной системе, в ре
зультате пришел к заме
чательному открытию — 
периодической системе 
элементов. На тесную ор
ганическую .связь науч
ной и методической ра
боты в вузе обращали 
внимание крупнейшие со
ветские ученые-педагоги
А. Ф. Иоффе, П. Л. Ка
пица, Н. Н. Семенов и 
другие.

И, наконец, научно-мс- 
тодическай работа ка
федр общественных наук 
должна быть связана с 
профилем вуза. Это са
мый больной вопрос пре
подавателей обществен
ных наук. Они весьма 
далеки от будущей ре
альной деятельности сту
дентов, слабо знакомы 
со спецификой инженер
но-технической деятель
ности. Это приносит до
полнительные трудности 
в процессе обучения и 
воспитания. Чтобы «сло
мать» эту трудность, не
обходимо настойчиво и 
целенаправленно осмыс
ливать инженерную дея
тельность, учитывать все 
изменения, которые в ней 
происходят. Все это дол
жно отражаться как в 
научно-методической де
ятельности, так и в ре
альной практике обуче
ния и воспитания.

А. МОСКОВЧЕНКО, 
старший преподаватель 
кафедры философии.
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УЧЕНЫЕ И НТП

Р Е З Е Р В  У С К О Р Е Н И Я
ЕЖЕГОДНО в январе- 

феврале проводится (засе
дание научно-производ
ственного совета по меж
вузовской кооперации, -ко
торый подводит итоги де
ятельности за прошедший 
год и утверждает планы 
работ на текущий.

В вузах и НИИ г. Том
ска работают 30 межву
зовских подразделений. 
Общий объем работ, кото
рый в прошлом году со
ставил 1,49 млн. руб., 
что на 42,4 процента 
больше, чем в 1984 году.

Межвузовским ремонт
но-строительным управле
нием на капитальном ре
монте и строительстве 
собственной базы выпол
нен оДъем работ 2,3 млн. 
руб. при плане 2,2, в том 
числе по межвузовской 
кооперации — 1,2 млн. 
руб.

Успешно работали спе
циализированные лабора
тории на базе НИИ ЭИ: 
медицинского приборо
строения (научный руко
водитель Д. К. Авдеева), 
радиационной дефектоско
пии (зав. лабораторией
В. А, Берданооов). На 
базе НИИ ЯФ: республи
канская межвузовская 
НИЛ ядерно-физических 
методов исследований 
(зав. лабораторией А. Г. 
Рыбаков, зав. отделом 
А. И. Рябчиков), регио
нальная НИЛ криогенных 
исследований (зав. лабо
раторией В. Л. Камин
ский): на базе ТПИ: Зо
нальная межвузовская 
НИЛ радиационной спект
роскопии (зав. лаборато
рией В. М. Кецкало, на
учный руководитель

Л. В. Сериков), регио
нальная межвузовская 
НИЛ автоматизированных 
поверочных и измеритель
ных комплексов (зав. ла
бораторией С. В. Мурав
лев, научный руководи
тель М. С. Ройтман).

Из специализирован
ных подразделений опыт
но - э к спериментального 
производства следует от
метить межвузовский уча
сток по производству по
лиэтиленовых заготовок 
НИИ ВН (руководитель
B. Г. Сотников), а из не
специализированных '— 
ЭПМ ТПИ (директор
C. В. Скоп).

Ниже своих возможно
стей работают: участок
лакокрасочных покрытий 
и ЭПМ НИИ ЭИ, межву
зовский зональный уча
сток обработки крупнога
баритных деталей НИИ 
ВН.

Пока не отзываются на 
залрф-ы кооператоров 
ЭПМ НИИ ЯФ (началь
ник ОП А. И. Мороз).

Работы по развертыва
нию межвузовского под
разделения продолжают
ся. В ХНО Минвуза 
РСФСР находится на 
утверждении нормативно
техническая документа
ция по двум лаборатори
ям ХТФ: комплексного
термического анализа и 
хроматографии.

В прошлом году с ра
ботой Томского ЭПК де
тально знакомились: пер
вый заместитель предсе
дателя Госкомитета
СССР по науке и техни
ке Л. Н. Ефремов, заве
дующий отделом науки и 
учебных заведений ЦК

КПСС В, А. Медведев, 
член Политбюро 'ЦК 
КПСС, Председатель -Со
вета Министров РСФСР 
В. И. Воротников, ми
нистры СССР Б. В. Баль
монт и Г. А. Ягодин. Ра
бота комплекса ими одоб
рена, рекомендовано ее 
продолжить и существен
но расширить.

В целом межвузовское 
кооперирование в Томске 
успешно развивается, при
чем преимущественно за 
счет использования внут
ренних резервов и на ос
нове совершенствования 
планово - экономического 
механизма. В то же . вре
мя в работе комплекса 
имеются трудности.

Минвузом РСФСР не 
решен один из ключевых 
вопросов деятельности 
комплекса — сбалансиро
ванности плановых зада
ний: малы лимиты по 
численности, нет мате
риалов для выполнения 
межвузовских работ, вы
деление средств проводит
ся в отрыве от наличия 
фондов на конкретное 
оборудование, отсутствует 
централизованная система 
материально-технического 
снабжения. Со значитель
ным ростом объемов ра
ботали специализирован
ные лаборатории ТПИ: 
радиационной спектроско
пии (зав. лбораторией 
В. М. Кецкало, научный 
руководитель Л. В. Сери
ков), радиационной де
фектоскопии на базе 
НИИ ЭИ (зав. лаборато
рией В. А. Бердоносов).

Имеются трудности и 
при решении вопросов 
здесь на месте. Слаба

еще исполнительская дис
циплина отдельных участ
ников кооперирования. 
Так, решением ННС от 25 
ноября было одобрено ан
кетирование по НИР и 
ОКР. Отдел управления 
межвузовской коопераци
ей направил более ста ан
кет заведующим кафедра
ми и отделами НИИ. 
Срок представления за
полненных анкет опреде
лен советом 1 февраля. 
Прошло уже два месяца 
со дня рассылки, а на се
годняшний ‘ день един
ственный из всех НИИ 
ВН представил заполнен
ные анкеты.

Научно - производствен
ный совет по межвузов
ской кооперации на своих 
заседаниях принимает ре
шения, обязательные для 
выполнения всеми участ
никами кооперации.

В проекте решения об 
итогах работы за 1985 
год рекомендовано вузам 
и НИИ — участникам ко
операции: считать глав
ным направлениям в ра
боте по межвузовскому 
кооперированию реализа
цию «Схемы развития», 
последовательное созда
ние и оказание всяческо
го содействия в организа
ции работы специализиро
ванных подразделений. 
Обеспечить выполнение 
утвержденных планов 
межвузовскими подразде
лениями в полном объеме 
и в установленные сроки. 
Принять меры к расши
рению круга заказчиков. 
Организовать своевремен
ную отчетность межвузф- 
ских подразделений по 
установленной форме пе
ред головной организаци
ей ЭПК

М. ЧАСОВСКИХ,
зав. лабораторией 

организационно-правового 
обеспечения межвузов

ской кооперации.

АСНИ действует
ОДНИМ из основных путей ускорения на

учно-технического прогресса является повы
шение эффективности научных исследований 
на базе широкого использования средств вы
числительной техники, разработки и создания 
автоматизированных систем научных исследо
ваний |(АОНИ). Значительное внимание реше
нию этой проблемы уделяется в нашем инсти
туте. В свете современных требований по ус
корению НТП и в честь XXVII съезда пар
тии институт принял социалистическое обяза
тельство по досрочному вводу в действие 
АСНИ «Сириус» и «Ядран».

Можно констатировать, что принятые обя
зательства институт выполнил. Введена в дей
ствие АСНИ «Сириус», предназначенная для 
контроля за параметрами синхротрона с це
лью проведения анализа действия его подсис
тем и повышения качества управления 
ускорителем. В состав автоматизированной 
системы входят две ЭВМ с развитым 
набором средств периферийных и информа
ционно-измерительных устройств и аппарату
ры КАМАК. Разработанное программное обес
печение АСНИ «Сириус» обладает большими 
возможностями. В создании системы участво
вал большой коллектив сотрудников институ
та.

АСНИ «Ядран» предназначена для комп
лексной автоматизации ядерно-физических ис
следований, проводимых на ускорителях с 
целью изучения элементарно-структурных ха
рактеристик твердого тела. В рамках этой ра
боты введены в действие системы мощного 
проектирований «Кулон», рабочее место экспе
риментатора на базе миниЭВМ и аппаратуры 
КАМАК для ядерного анализа и магнитных 
измерений на циклотроне. Заключительный 
вклад в выполнение этой работы внесли Ф. А.

. Дедерер, Ю. Ю. Крючков, А. М. Овчаров и 
сотрудники кафедры'прикладной математики 
УНПК «Кибернетика». Научный руководи
тель темы — профессор В. А. Кочегуров.

Выполнение всех этих работ позволило нам 
накопить опыт, который послужит хорошим 
фундаментам по ускорению разработок подоб
ных систем на других установках и по повы
шению эффективности как фундаментальных, 
так и прикладных научно-исследовательских 

работ. В. ЕПОНЕШНИКОВ,
заместитель директора НИИ ЯФ 

по научной работе.

В КАНУН XXVII
съезда КПСС в Том
ском политехническом 
институте на кафедре 
радиотехники электро
физического факульте
та начала действовать 
отраслевая научно-ис
следовательская лабо
ратория прецизионной 
измерительной аппара
туры. Создание лабо
ратории явилось зако
номерным этапом в ук
реплении уже сложив
шихся научных и про
изводственных связей 
между кафедрой и 
конструкторским бюро 
завода «Измеритель» 
г. Ленинграда. Долго
летнее и плодотворное 
содружество кафедры 
и предприятий отрасли 
можно характеризо
вать разработкой и се
рийным производством 
весьма совершенных 
радиоизмерител ь н ы х 
приборов. Но в по
следние годы резко ус
ложнилась тематика 
хоздоговорных научно- 
исследовательских ра
бот, возникла необхо

димость гибкого меж
отраслевого планиро
вания и более тесного 
взаимодействия кафед
ры, конструкторского 
бюро и заводов отрас
ли. Это потребовало 
изменения организаци
онных форм проведе
ния НИР. Министер
ство выделило для ла
боратории штаты и 
фонды, оказывает по
мощь в оснащении ее 
новейшим оборудовани
ем, внедряет разработ
ки лаборатории на 
своих предприятиях. 
Институт, в свою оче
редь, получает возмож
ность готовить высоко- 
квалифицирова нны  х 
специалистов, макси
мально используя на
учный потенциал лабо

ратории, ее современ
ное оборудование. Се
годня лаборатория на
ходится в стадии ста
новления. Под руко
водством заведующего 
лабораторией сне
Ю. К. Рыбина ком
плектуется научный 
коллектив, основу кото
рого составляют со
трудники кафедры ра
диотехники.

НА СНИМКЕ: ин
женеры лаборатории
A. Л. Барановский,
B, А. Маслов, стар
ший инженер В. В. 
Мошкин и аспирант 
А. М. Носов обсужда
ют результаты разра
ботки цифрового пре
цизионного измери
тельного генератора.

Фото С. Полякова.

ПРИНЯТЫЕ коллективом 
института в канун ноябрь
ских праздников предсъез
довские социалистические 
обязательства ориентирова
ли сотрудников как на ус
пешный финиш завершаю
щего года XI пятилетки, 
так и на хороший старт в 
новой пятилетке. Сегодня 
мы рапортуем: обязательст
ва к XXVII съезду выпол
нены полностью! В дни 
предсъездовской трудовой 
вахты запущен разработан
ный и изготовленный в на
шем институте ускоритель 
электронов (руководитель 
В. М. Муратов). Он обла
дает улучшенными техниче
скими параметрами, сдан 
заказчику в срок и на вы
соком научном уровне, о 
чем свидетельствует и бла
годарственное письмо, по
лученное в адрес института. 
Прежде всего это заслуга 
оотрудников лаборатории 
Н. К. Капишникова, В. В. 
Гурских, Г. В. Липова, 
В. П. Крыкова, М. М. Мав- 
ляутдинова. Добросовестно 
трудились рабочие нашего 
опытногр производства, в 
чьих руках научная мысль 
обретала реальное вопло
щение.

Сверх плана года в счет 
повышенных обязательств в

С т а р
честь съезда защитил за 
полтора года до окончания 
срока аспирантуры канди
датскую диссертацию Г. П. 
Филатов на тему «Актива
ция глинистых буровых 
растворов импульсными 
электрическими разрядами».

В предсъездовский трех- 
месячник отправлено в пе
чать 32 статьи, 24 заявки 
на изобретения. Начата 
подготовительная работа к 
проведению в 198,6 году 
заседания секции научного 
Совета АН СССР по теме 
«Высоковольтные искровые 
и взрывные коммутаторы», 
ответственным за которое 
назначен НИИ ВН. Пред
ставлена в «Энергоатомиз- 
дат» рукопись монографии 
В. Я. Ушакова, в издатель
ство ТГУ — рукопись мо
нографии с. н. с. В. П. 
Щербины. Принята к защи
те в спецсовете института 
«Механобр» (г. Ленинград) 
докторская диссертация 
В. И. Курца.

Практически завершена 
работа по заключению хоз
договорных работ с пред-

Г в з я т
приятнями и учреждениями 
страны. При этом особое 
внимание уделено долго
срочным договорам и ра
ботам в интересах Томской 
области.

Анализ деятельности под
разделений .института на 
расширенных' заседаниях 
дирекции и Совета НИИ 
ВН, а также отчет на рек
торате выявили существен
ные резервы и позволили 
уточнить задачи на XII пя
тилетку.

Сотрудники института от
четливо представляют себе, 
что поставленная партией 
задача ускорения научно- 
технического прогресса уже 
сейчас требует от них бо
лее плодотворной деятель
ности, повышения качества 
научной продукции. Это 
обострение чувства ответ
ственности позволяет на
деяться, что мы успешно 
справимся с зада
нием первого года XII пя
тилетки.

И. СКВИРСКАЯ,
ученый секретарь 

НИИ ВН.

М О Н О Г Р А Ф И Я
В дни работы XXVII съезда 

партии вышла в свет новая моно
графия профессора, зав. кафедрой 
марксистско-ленинской философии 
В. А. Дмитриенко «Очерки по ак
туальным проблемам историческо
го материализма». Эта книга про
должает серию научных исследова
ний томского философа и наукове
да по философско-социологиче
ским проблемам развития общест
ва. Монография посвящена анали
зу философских и методологиче
ских проблем исторического мате-

П О  Ф И Л О С О Ф И И
рнализма. В. А. Дмитриенко пред
принимает впервые в философско- 
социологической литературе по
пытку обоснования и реализации 
науковедческого подхода к иссле
дованию исторического материа
лизма как науки. Детально рас
сматривается предмет марксист
ско-ленинской теоретической со
циологии, структура и закономер
ности социального развития, а так
же некоторые дискуссионные проб
лемы исторического материализ
ма. О. ПАЛЬЯНОВА.



П р и о р и т е т  — 
активным формам

ЦЕНТРЫ  общ ественно-политической работы во всех 
общ еж итиях ТПИ оф орм лены  эстетически грамотно. 
Э то  необходим ое условие для успеш ной работы . Н е
обходим ое, но не главное. П реж де всего — идеологиче
ская работа во всем многообразии ее ф орм . И забы 
вать об этом нельзя.

Возьм ем  хотя бы лекционную  пропаганду. Д ействи
тельно, для лю бого организатора или руководителя 
лекцию  прочитать не составляет никакого тр уда . А  вот 
как ее воспринимаю т студенты ? Обычно после ее 
окончания в адрес лектора поступает мало вопросов. 
Послуш али, встали, уш ли. С ледовательно , надо совер
ш енствовать активные ф орм ы  работы : диспуты , споры, 
беседы , встречи с интересными лю дьм и.

В этом  плане заслуж ивает внимания инициатива ка
ф ед р  общ ественны х наук (ответственная О . Т. Лойко), 
где  преподаватели организую т беседы  на тем ы , кото
ры е особенно волную т м олодеж ную  аудиторию . Что
бы их прим еру последовали и др уги е , необходим о пе
ресм отреть положение о см отре-конкурсе общ ежитий 
ТПИ, отдав приоритет активным ф орм ам  работы и о г
раничив тем  сам ы м  число скучных лекций. Ведь ф о р 
мально организованное мероприятие популярностью  
не пользуется , и Ц О ПР зачастую  пустует, или заходят 
сю да случайно, прямо в домаш них халатах, тапочках, 
в потерты х дж инсах.

Есть и д р уги е  проблемы . Например, так и не нала
жена в студенческих дом ах своевременная доставка 
почты, кое-где неисправны телевизоры . Не имею т воз
мож ности посмотреть програм м у «Время» и другие 
информационные передачи студенты  М С Ф , живущ ие 
в общ ежитии на Вершинина, 39.

Надо подумать и о том , чтобы работу центров ку
рировали заместители секретарей партийных бю ро ф а
культетов по идеологической работе. Прим ер здесь 
есть . По итогам городского  см отра-конкурса лучшим 
среди студенческих центров призн5Йч ЦОПР общ ежития 
на Вершинина, 48. О бщ ее руководство , планирование 
и партийный контроль за работой этого центра возло
жены на члена партбю ро доцента Ю . И. Сапож кова.

В дни проведения съезда центры общ ественно-поли
тической работы стали настоящ ими общ ественно-поли
тическими клубам и. Каж ды й день работы ф орум а , 
проблемы , которы е решали коммунисты , нашли от
клик в лекциях, беседах за «круглы м  столом », встре
чах. В общ ежитии на Усова, 21/2, состоялась встреча 
за «круглы м  столом », в которой приняли участие пред
ставители партком а и руководители ф акультетов . На 
Вершинина, 31, 33, 46, прошли беседы  на тем у «Про
грамм а КП С С  —  програм ма мира», которую  подгото
вили преподаватели каф ед р  общ ественных наук. О со 
бое внимание было уделено  разъяснению  задач , сто
ящ их перед каж ды м  ф акультетом , институтом в це
лом , вытекаю щ их из тех требований, которы е ставит 
партия. На вопросы студентов А В Т Ф , А Э М Ф , М С Ф , 
Т Э Ф  отвечали делегаты  областной партийной ко нф е
ренции.

О бщ ественны е организации ф акультетов приложили 
все силы к том у, чтобы каждый день работы съезда 
К П С С  стал в центре общ ественно-политической рабо
ты собы тием  политической значимости.

А. ТАЕНКОВ

ТВОЯ ЖИЗНЕННАЯ ПОЗИЦИЯ
ФОРМИРОВАНИЕМ 

политической культу
ры студента, активной 
жизненной позиции по
стоянно занимаются 
члены клуба «Резо
нанс», который уже 
второй год действует в 
центре общественно- 
политической работы 

• общежития на Верши
нина, 48. Президент 
клуба Е. Михайлов, 
студент 3 курса ФТФ, 
и актив клуба —
А. Мизун, А. Каретни-

Равнодушных нет
ков (гр. 0640), Е, Кар
наухов, А. Палйенко, 
Д. Майоров (гр. 0540) 
— так строят каждое 
заседание клуба, что 
равнодушных, пассив
ных слушателей не ос
тается. Интересно,
прошел диспут о меж
дународном молодеж

ном движении. Члены 
политического клуба 
приняли участие в об
суждении фильма
«Иди и смотри», кото
рый был организован 
Томским телевидением.

В дни работы XXVII 
съезда состоялось оче
редное заседание клу

ба, на котором глав
ным был вопрос о ро
ли и значении социаль
ной активности, совет
ской молодежи в ре
шении поставленных 
партией задач.

Идейными наставни
ками, кураторами клу
ба являются препода
ватели кафедр общест
венных наук доценты 
Р. Б. Квеско, Л. А. 
Горбунова, В. Г. Завь
ялова, Ю. А. Тонких.

О. ТИМОФЕЕВА.

В С Т Р Е Ч А
П О К О Л Е Н И Й  •:

t

Награды
ветеранам

Ветеранам нашего ин
ститута вручены ордена 
Отечественной войны. Сек
ретарь парткома Л. Я. Еро
феев поздравил их с вы
сокой наградой, пожелал 
здоровья и успехов в тру
де.

Представитель Кировско
го райвоенкомата вручил 
ордена доценту ЭЭФ  Н. В. 
Лисецкому, старшему пре
подавателю ГРФ В. А. Ру
банову, учебному мастеру 
Т. К. Душуку, преподавате
лю кафедры ГО И. Т. Пли
су, старшему преподавате
лю МСФ О. Г. Корнякову, 
доценту ЭЭФ  В. С. Колес
никову, доценту ГРФ Л. И 
Иванчуре, профессору ФТФ 
Б. Н. Родинову, пенсионе
рам А. А. Андреевой, 
А. В. Мальцевой.

Н. НЕФЕДОВА, 
начальник отдела АХУ.

В Д О М Е культуры  инсти
тута прошел интересный 
вечер. Инициатором его 
проведения стали участни
ки клуба м олоды х ученых 
ТПИ «А ллегри» . Ветераны 
надели на парадные костю 
мы награды Родины за 
м уж ество и отвагу , прояв
ленные на полях сраж ений, 
взяли с собой внуков. За 
одними столиками с ними 
сидели те , кто совсем  не
давно выполнял свой ин
тернациональный долг в 
Аф ганистане .

Вечер-встречу поколений 
откры ла преподаватель 
госуниверситета С . И. Ш о- 
м ас. О на сделала краткий 
экскурс в историю , дала 
характеристику сего дняш 
нему политическом у поло
жению  в м ире,

А потом начали свой 
рассказ гости . За чашкой 
ко ф е  поделились воспоми
наниями о войне предсе
датель совета ветеранов 
института А . В. А стаф ур о в , 
заведую щ ий каф едрой  ис
тории КП С С  А . В, Гагарин, 
доценты  В. И. Бурков, Е. С. 
Коготкова, старший препо
даватель Г. Т. Трубицина.

На их вопросы охотно 
отвечали четверокурсники 
Ф Т Ф  А . Иванов и слуш а
тель подготовительного от
деления Н. Д ж ум алиев, на
граж денны е м едалям и «За 
отвагу» и «За боевы е за
слуги».

Оживил вечер показ 
слайдо-ф ильм а студента 
Э Ф Ф , бойца отряда ком 
м унистического тр уда «П о
иск» И. Крам аренко о

строительстве м ем ориала в 
селе  Верховье на С м о лен 
щине воинам-сибирякам . 
М ного нового узнали о 
своих д едуш ках и бабуш 
ках внуки. Ближ е познако
мились студенты  и препода
ватели, ещ е раз соприкос- 

gb£kr

нулись с историей все rie, 
кто пришел на вечер. ( 

Б. СТЕПАНОВА, 
НА СНИМКЕ: доцент ка

федры истории КПСС, 
ветеран войны В. Н. Бур

ков с внуком Антоном. 
Фото С. Полякова.

СПОРТ

В РЯДЫ ЗНАЧКИСТОВ гто

ПОКА студенты сда
вали экзамены и от
дыхали на каникулах, 
сотрудники не теряли 
времени зря. Лучшие 
из них приняли учас
тие в спартакиаде 
«Дружба» в Перми. 
Многие выполнили 
нормы нового комп
лекса ГТО по плава
нию и стрельбе. В ра
мках месячника лыж
ного спорта в их рас- 

, поряжение была пре
доставлена база на

Вершинина, 39, и трас
сы на спорткомплек
се.

Сегодня можно под
вести некоторые ито
ги. Наибольшую акти
вность проявили теп
лоэнергетики. Около 
половины сотрудников 
этого факультета сда
ли нормы ГТО по лы
жам. Ненамного от
стал рт них ЭФФ.

Меньше всего было 
на лыжне сотрудников 
ФТФ, НИИ ЯФ, УНПК 
«Кибернетика», АХУ. 
Практически не при
няли участия и пред
ставители КОНа. На 
словах они призыва
ют студентов к актив
ному досугу, а то, что 
личный пример —луч

шая агитация, видимо, 
забыли.

С 9 по 16 февраля 
политехники приняли 
участие в Неделе лы
жного спорта. Наи
большую организован
ность в походе за здо
ровьем проявили сту
денты и сотрудники 
подготовительного от
деления. Они устраи
вали массовые лыж
ные старты. Дружно 
выходили на лыжню 
студенты и сотрудники 
ТЭФ, АЭМФ и НИИ 
ЭИ. Участникам Неде
ли лыжного спорта 
были созданы все ус
ловия для полноцен
ного отдыха, а прой
денные километры за
писывались в специ
альной карточке. С

учетом коллективных 
выходов и индивиду
альных прогулок наи
большее количество 
километров — 3704
прошли сотрудники 
АЭМФ. У НИИ ВН— 
1893 километра, 1300 
—таков результат под
готовительного отделе
ния. А в компании 
тех, кто занял пози
цию пассивных наб
людателей, вновь
представители ФТФ, 
УНПК «Кибернетика», 
НИИ ЯФ, КОН, АХУ.

Итоги месячника и 
Всесоюзной недели 
лыжного спорта пока
зали, что далеко не 
во всех подразделени
ях ответственные за 
эту работу смогли ор

ганизовать сотрудни
ков на сдачу норм 
ГТО. Партийные бюро 
и руководители боль
шинства подразделе
ний ТПИ не уделяют 
должного внимания 
физической культуре, 
забывают о том, что 
она является источни
ком здоровья и мощ
ным средством в борь
бе с пьянством и ал
коголизмом.

Необходимо исправ
лять создавшееся по
ложение, ведь возмож
ность для этого есть. 
Главное —понять, что 
комплекс ГТО — это 
критерий оценки фи
зической готовности к 
труду и обороне Ро
дины. Каждый сотру
дник ТПИ должен 
быть значкистом ГТО.

В. ИВАНОВ, 
член парткома, заве
дующий кафедрой фи
зического воспитания.

ПЕРЕДАЛИ 

В ФОНД МИРА
В преддверии XXVII съез

да КПСС работники адми
нистративно-хозяйственного 
управление нашего инсти
тута перечислили в Совет
ский Фонд мира 1900 руб
лей.

Дружно откликнулись на 
призыв внести заработок 
одного дня планово-финан
совый отдел, отдел кадров, 
канцелярия, бухгалтерия, 
отдел снабжения, охраны 
института.

К. ШИРЯМОВА, 
заместитель председате

ля профбюро АХУ.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Редакции газеты «За ка

дры» срочно требуется 
машинистка на полставки 
для работы в вечернее 
время. Обращаться в 230 
аудиторию главного корпу
са с 10 до 18 часов.

Приглашает клуб ««Заметка»
5 марта, в среду, в 5 часов вече

ра состоится очередное занятие клу
ба «Заметка».

Будут рассм отрены  вопросы : 
Задачи стенной печати в весеннем 

семестре.

Оформление газеты.
Вы ступает худож ник Г. П. Бурцев. 
Явка редакторов, членов р едкол
легий, худож ников, фотограф ов 
обязательна.

. . . И  К Л У Б

Л Ю Б И Т ЕЛ ЕЙ Б ЕГА
Д ля студентов и сотрудников 

низуется группа лю бителей бега .
института орга-

Первое собрание состоится 11 марта в 16-30
на лыжной базе «Буревестник».
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